

AIME

■ La population en Savoie, d'après la Gabelle du sel en 1561



C'est la rentrée aussi pour la Société d'histoire et d'archéologie d'Aime qui reprenait son cycle de conférences avec un sujet quelque peu provocateur en ces temps où les avis d'imposition tombent régulièrement. Il s'agissait de la Gabelle du sel au 16e siècle.

Les impôts ont de tous temps suscité des réticences et constitué une charge importante pour le peuple qui y était soumis. Cela est encore vrai, même si, en contrepartie chacun bénéficie, de nos jours d'un service concret en retour, ce qui n'était pas le cas au XVI^e siècle.

Bruno Gachet, auteur d'une thèse sur le recensement pour la gabelle du sel en 1561, a présenté vendredi dernier à la salle de spectacle d'Aime, une partie de son travail.

Il a notamment expliqué qu'après 23 ans d'occupation française, le duc Emmanuel-Philibert reprend possession de l'Etat de Savoie en 1559. Les impôts étaient alors essentiellement composés des « subsides » levés suivant les nécessités des besoins de l'Etat. Ce dispositif était peu efficace, aussi il devenait impératif de mettre en place un système d'imposition permanent pour assurer des revenus réguliers à l'Etat.

Le sel était à cette époque indispensable car il était l'unique moyen de conserver les denrées périssables. L'idée de constituer un monopole d'état pour le sel et de contrôler précisément la consommation de chaque famille allait conduire au premier recensement exhaustif d'une population.

Ce travail administratif colossal a constitué pour le peuple, un implacable moyen d'oppression, cependant il est pour l'historien une formidable mine d'informations sur la population que l'on ne retrouve nulle part ailleurs.

Quelques données chiffrées permettent de mettre en lumière les particularités de l'époque : En 1561 la Savoie (départements de la Savoie et Haute-Savoie) compte 367 173 habitants (environ 1 200 000 actuellement).

Les villes les plus importantes sont : Megève 5067 habitants, Chambéry 5002 habitants, Thônes 4457 habitants, Beaufort 3489 habitants. A cette époque, Aime compte 2565 habitants dont seulement 38 ont un métier autre que paysan, 35 ont un avant-nom (notables), 90 ont du personnel de service et 230 sont pauvres.

La prochaine conférence, ouverte à tous, aura lieu le vendredi 19 octobre, à 18h30 et aura pour thème : le début du tourisme en haute Tarentaise, avec Monique Gherardini, à la salle de spectacle d'Aime.

